

# EL BALLEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Jueves 9 de Octubre de 1884.

Núm. 819.

## VAPORES-CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 7 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

**Servicio de trenes.**—De Palma á Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'15 y 4 (m. 7) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3 m. 7, 7'15 y 5'15 t.—De La Puebla á Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla á Manacor, 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) tarde.—Trenes periódicos. Días de mercado en Inca. De Inca á Palma á la 1'30.

## FILIPINAS

Y UNA CARTA DE «LE TEMPS.»

Bajo el epigrafe *Courrier de la Malaisie* publica el número de *Le Temps*, hoy llegado á Madrid, una carta que no ha podido menos de llamar dolorosamente nuestra atención, por los ataques de cierto género que se nos dirigen, que algunos nos parecen injustos, y que por esto y otras razones no queremos reproducir; pero debemos sobre toda ella llamar la atención del gobierno, y singularmente del Ministro de Ultramar. Ciertos ataques, sobre todo, que se hacen en esta carta, nos parecen gravísimos, y quizá sugeridos, por una mala pasión.

En cuanto á otros asuntos, hé aquí lo que consideramos publicable:

«En Filipinas se publican varios periódicos muy bien redactados, y entre ellos figuran en primera línea el *Diario de Manila*.

Admirablemente confeccionado y con treinta y seis años de existencia, este periódico no se podría permitir la crítica más ligera de un acto gubernamental, sin exponerse, á pesar de su historia irrepachable y de sus servicios, á una brusca suspensión. Este estado de cosas no terminará hasta el día en que una España liberal envíe á las islas Filipinas, para gobernarlas, no á generales ilustres, sino á hombres que sepan mejor dirigir una colonia agrícola y pacífica que un ejército.

El comercio español, así como el extranjero, no tiene motivos para felicitarse de la manera con que se atiende á sus intereses en Filipinas. En Enero de 1880 fué unánimemente reconocido que era de urgente necesidad agrandar el puerto de Manila. Para conseguirlo, el gobierno español, por real decreto fecha 2 de Enero de 1880, ordenó que todas las mercancías pagaran un impuesto extraordinario para formar el capital destinado á los trabajos del nuevo puerto.

En Junio de este año este impuesto había producido la enorme suma de 2.374.823 piastras, ó sea cerca de 12 millones de francos. Con semejante capital disponible, cualquiera otra administración hubiera ya hecho comenzar los trabajos, siquiera para dar así satisfacción á los que han pagado y continúan pagando tan exorbitante impuesto.

Pues nada de esto: los millones se amontonan en el Banco, no producen ningún interés, y el viejo puerto de Manila y la embocadura de Pasig continúan tan incomunicados y peligrosos como antes.

A pesar de todas las calamidades que caen sobre Filipinas, y á despecho de una mala administración, los productos de la Aduana de Manila, por sí sola, son cuantiosos.

El puerto que da estos productos, merecía más atención del país que los recauda.

Estos productos han ascendido en 1883 á 1884, á 10 millones de francos. En comparación esta cifra con la que corresponde al año anterior, acusa una baja de 300.000 francos; pero esta es una baja pasajera, que depende de la crisis que reina en Europa y América.

¿Qué es lo que hace falta en las islas Filipinas para que den veinte veces más rendimientos que los que dan hoy al gobierno español?

Pues sencillamente abrir mayor número de puertos.

Así este Archipiélago, que tiene una extensión de 346.000 kilómetros cuadrados, no tiene nada más que siete aduanas. En la isla de Luzon, en donde se encuentra la capital, isla que presenta una superficie mayor que la de Portugal, no tiene más que tres puertos donde pueden entrar los buques para el tráfico:

Manila, Sual, en la provincia de Pangasinan y Legaspi, en la provincia de Albay.

Las islas de Mindanao, Panay, Cebú y Leyte, no tienen más que una aduana, y eso que el territorio de Leyte es más grande que el de Puerto-Rico, donde se cuentan ocho.

En la isla de Negros, que tiene 9.000 kilómetros cuadrados, no hay una aduana, como tampoco la hay en Paragua, tierra fertilísima donde hay más riquezas inexploradas que en Mindoro y en Bohal; isla en fin de más estension que Mallorca.

A los españoles y no á nosotros es á quien corresponde saber si les conviene tener abiertas ó tener cerradas tan bellas posesiones al comercio general de las naciones. Si se contentan con lo que las Filipinas les producen, allá ellos; pero seguramente los españoles no sienten, como parecen sentir en Francia algunos espíritus mezquinos, el tener colonias que cuando ellos quieren les puedan dar inmensos recursos para la madre patria.»

## LO QUE PASA EN BÉLGICA.

Sancionada la ley escolar de Bélgica, como no podía menos dada la sinceridad constitucional del Rey Leopoldo, el Burgo maestro de Bruselas Mr. Buis, que en esta ocasión se ha procurado grandes simpatías en aquella capital por su campaña en contra de la ley, ha dirigido una proclama á sus administrados recomendándoles que el deber de todo buen ciudadano es respetar la ley votada, y asegurándoles que las próximas elecciones municipales ofrecen ocasión de combatir aquella ley que á su juicio compromete la enseñanza.

Con estas excitaciones al orden por parte de una autoridad allí muy respetada y querida, parece que la agitación pública se ha calmado bastante, aunque el espíritu de protesta contra la ley se mantiene vivo y las prevenciones entre católicos y liberales sigan su camino.

Pero como en esos recientes trastornos hay tres puntos capitales que han fijado la atención pública, las causas de la derrota de los liberales, la actitud del Rey y la corriente republicana que algunos han creído notar, con extrañeza, por cierto en aquel país verdaderamente monárquico, hé aquí lo que sobre esos tres puntos cree el propio Mr. Buis, que por sus circunstancias es testimonio casi irrecusable:

M. Buis ha dicho en una conferencia con un redactor de la *France*:

«Primer punto: Las causas del resultado de las elecciones son dos. Ciertas personalidades del partido liberal no han dado muestras de mesura y han descontentado á muchos liberales con su radicalismo.

«Otra causa es el aumento de los impuestos, arma esgrimida sobre todo en los distritos rurales. Hé aquí lo que ha traído una mayoría reaccionaria. En las grandes poblaciones, con nuestro sistema electoral, el engaño no era posible; las elecciones se han hecho del modo más regular; pero en las pequeñas localidades se han empleado medidas de intimidación.

«Segundo punto: El rey está ciertamente muy preocupado con lo que pasa en estos momentos; pero Leopoldo II no puede olvidar que nuestro rey es un rey constitucional é irresponsable.

«Su actitud desde que se planteó la cuestión, es absolutamente correcta, y nada tenemos que reprocharle. Nos lo declaró desde luego en la entrevista que tuvimos con él. Si él obrara de otro modo, se saldría de su misión.

«Es preciso que aceptemos la situación que se nos ha creado. El día que se promulgue la ley, se promulga para nosotros, y es preciso respetarla. Le combatiremos por los medios legales, pero hoy no nos toca más que respetarla, aun siendo tan dura como es. Es preciso hacer grandes esfuerzos para convencer al país de que vá equivocado por ese camino y para volver á ganar su confianza.

«Tercer punto: Los republicanos en Bélgica son muy raros; yo creo que se podrían contar. El país seguramente no tiene ganas de república; el gobierno constitucional nos dá una suma de libertades suficiente. El belga ama á su rey, creedme. No se pueden tomar en serio las manifestaciones que se han observado el otro día en la calle. Nosotros sabemos perfectamente que el rey no está á favor de nadie en esta cuestión; la deplora, estamos seguros.

«La república es incompatible con las costumbres y el temperamento belga.

«Se han hecho manifestaciones contra el rey y contra la reina, y esto es lamentable. Se acusa á la reina de haber intervenido en lo que pasa, y esto es un error. La reina no se mezcla en política; además el rey se opondría á esta intervención.»

No se puede exigir mas sensatez á un hombre de probadas ideas liberales, y que además ejerce autoridad, ni mas imparcialidad en los momentos difíciles de la derrota de su partido.

## PARÍS.

La política ofrece poco interés. Los proyectos de los blancos de España, las reyes de los socialistas, la próxima convocatoria de las Cámaras, constituyen el motivo de los debates de la prensa. Respecto á la convocatoria de Cámaras, parece que se efectuará del 27 al 28 de Octubre. Es probable que apenas se reúnan los diputados, estallen las disidencias que hay en el seno del gabinete respecto á la manera de apreciar la política internacional, especialmente la guerra franco-china.

Un rumor absurdo ha circulado: el de que los alemanes se proponían ayudar á los chinos en contra de Francia. El origen de toda la serie de invenciones que han circulado acerca de esto es que un gran negociante de Hamburgo y los constructores de navios Kiel hermanos Howalds han recibido del gobierno chino el encargo de construir siete barcos-torpedos y algunas corbetas.

Nueve reuniones públicas se han celebrado en estos días por obreros sin trabajo, socialistas, anarquistas, etcétera, etc. Es de notar que las reuniones de los obreros van tomando un carácter esencialmente práctico, prescinden del aspecto político y buscan soluciones eficaces para remediar sus desgracias. En la orden del día del Congreso de obreros que se ha de reunir el día 12 de Octubre próximo en Rennes no figura ningún concepto político; todos los puntos que han de tratarse atañen á cuestiones profesionales. Esto demuestra que la dura enseñanza de la experiencia ha prebado á los obreros que las perturbaciones les perjudican y la pasión de partido les enajena simpatías necesarias para conseguir sus propósitos.

La política queda para ellos relegada á segundo término. Esta nueva actitud de los obreros franceses merecía ser imitada por los españoles, que debían utilizar la ocasión que les ofrece el Cuestionario de la clase jornalera, que hoy se estudia, para dar pruebas de espíritu práctico y de templanza.

En una reunión celebrada en el Alcázar, el presidente dijo que no permitiría

ningún discurso político. Hallábanse allí reunidos numerosos obreros sin trabajo. De los datos que los oradores dieron á conocer resulta que son más de 25.000 los obreros que hay en París sin trabajo. Las opiniones emitidas para remediar la desventura de aquellos obreros no ofrecen, desgraciadamente, esperanzas de éxito. La creación de talleres nacionales, propuesta por uno de los oradores, pertenece á la añeja teoría del derecho al trabajo, imposible científica y socialmente. En Lyon hay 10.000 tejedores de seda sin ocupación, y no es fácil organizar con prontitud, y en condiciones medianas, industrias tan complicadas y dificultosas. ¿Cómo se utilizarían los servicios y se remediaría la situación de los agricultores sin ocupación? ¿Dónde se inventarían los campos, los viñedos y los plantíos en que se pudiera emplear tanto hombre?

El problema no puede resolverse dentro de los actuales medios de acción de la ciencia y la administración.

Después de los sorprendentes actos adivinados de Cumberland; que hace algunos meses impresionaron tanto á París, parecía que en este género de habilidades no sería posible dar un paso más. Sin embargo, Mr. Alfredo Capper, el adivino de moda, hace mucho más que sus antecesores en el género. Cumberland encontraba, con los ojos cerrados, una aguja que se hubiera perdido en un montón de plumas de pajar. Capper descubre el sitio en que se ha querido depositar un objeto.

Un rasgo de adivinación de Capper. Se celebraba la sesión en el hotel Continental. Asistían á ella, entre otras personas conocidas, el príncipe de Sagan, el duque de Montmorency, el marqués de Poiteville, Wolff, el cronista del *Figaro* y Sardou. Preguntó al adivino el príncipe de S....

—¿Dónde he escondido yo mi joya más querida?

—En vuestro castillo de Hourdain—repuso sin vacilar Capper.

Todos se sonrieron; en el castillo de Hourdain es donde el príncipe de S... tiene enferma á su amada Mlle. Kaprut, ex-bailarina de Viena.

¿Cómo consigue Capper adivinar los más secretos pensamientos? El dice que es cuestión de fluido nervioso. *Qui potest capere...*

En el hipódromo de Maisons-Laffitte ha ocurrido recientemente un desagradable suceso. Efectuábase una carrera de prueba, y el jockey Andrews fué atropellado y derribado del caballo por tres de sus competidores. El jockey cayó al suelo y recibió muchas y graves heridas. El público se dividió en dos bandos en la manera de apreciar lo sucedido. Creían unos que se trataba de un hecho casual, y otros que Andrews había sido objeto de una jugarreta indigna para dejarle fuera de combate. Esta diversidad de parecer ha tenido eco en la prensa. M. de Saint-Albui, cronista de *sport* del *Figaro*, dice que es un accidente casual; M. Fernando Xan, el *reporter* del *Gil Blas* dice que es un hecho intencionado. La polémica entre ambos periodistas ha llegado al extremo de que se han insultado el *sportman* y Xan, llamándose mutuamente miserables y «cobardes.»

## CORREO DE AYER.

MADRID 6 de octubre.

Viendo lo que pasa en Tarragona (nuevos y abundantes pormenores van por separado), que es una doble desgracia haya ocurrido á poco de pasar por allí el subsecretario de la Gobernación, que á

más de su investidura oficial. llevaba allí la significación, como no podía ménos, de sus intereses y aun de sus pasiones políticas y electorales; viendo decimos lo que pasa en Tarragona, en que han sido presos los directores de dos periódicos, y tres ó cuatro diputados provinciales, hasta el extremo de quedarse huérfana la provincia de comisión provincial; recordando lo que ha ocurrido en Alicante, donde tras una intimación en forma, han recobrado su sanidad; y lo que ha pasado en Cartagena, y la carta del señor Herce á los periódicos de Barcelona, dándoles seguridades de que no se acordaría la población, y el telegrama del Sr. Romero Robledo á Tortosa levantando el proyectado y *nonnato* cordón; reflexionando, por último, sobre las quejas del comercio y de los particulares que de todas partes se han levantado, á medida que se iban sintiendo los efectos del rigor sanitario, puede el Sr. Romero Robledo darse con un canto en los pechos, de que el cólera se haya quedado marchito y como temeroso, porque si brota y se extiende, de fijo tenemos y tiene el gobierno, un levantamiento general de los pueblos.

Los periódicos conservadores siguen discutiendo el discurso del Sr. Castelar con saña verdaderamente encarnizada, aunque variando en redondo de metro, porque antes combatían al ilustre orador por *fuerista*, y ahora se burlan de él por el fiasco que suponen ha hecho como retórico y propagandista.

Y por cierto que con la buena fé que les caracteriza, vienen diciendo (anoche todavía lo repite *La Época*) que *El Correo* alaba al *republicano*, lo cual no pasa de ser una falsedad, porque *El Correo* se ha limitado á dar noticias y publicar los telegramas, como han hecho otros periódicos de distintos matices, llamando de paso la atención, sobre lo mal parado que allí ha quedado el principio de autoridad, ante las amenazas huérfanas del gobernador á la diputación.

Pero como tenemos el valor de nuestras convicciones, hemos de decir, después de leído el discurso del Sr. Castelar, que en la mayoría de sus períodos, como obra retórica nos parece elocuentísimo, y como acto político, nos parece un acto de gran patriotismo y valor cívico.

El Sr. Castelar, en aquella región vizcaína, donde por desgracia hay tantos carlistas, ha combatido, en todos sus discursos, con gran calor el carlismo, y donde además el sentimiento fuerista es tan acentuado, ha combatido también el fuerismo, exhortando á los nobles hijos de Bilbao á que contribuyan á las cargas del Estado con hombres y con dinero.

Esta es la cuestión más interesante que hay que ver en el discurso del Sr. Castelar; por esos flancos lo atacaron los periódicos conservadores al principio; y ahora, que en presencia del resplandor de los hechos, no pueden combatirlo con tales armas; ahora, los escrupulosos conservadores meten con ansia la tijera en lo que dicen los periódicos bilbaínos republicanos y carlistas, más exagerados como fueristas, y con estos materiales forjan sus arietes y sus dardos.

Faltaría saber, en condiciones análogas, lo que habría hecho el temperamento exagerado del señor Cánovas; pues al ver cómo ha preferido, ante los agravios que tenía de los fusionistas, el duque de la Torre al Sr. Sagasta, y, por tanto, de cierto modo la Constitución de 1869 á la de 1876; al ver, además, cómo no impedía que sus periódicos discutiesen la prerrogativa real, que sus correligionarios alentaban la resistencia al pago de los impuestos, y que se escribieran frases denigrativas, contra el general Martínez Campos, con riesgo de perturbar la disciplina militar; recordando que, en esta corriente, ha defendido en pleno Parlamento la teoría de que considera preferible el Sr. Zorrilla conspirador, á los demás republicanos disertantes; dominado por el vértigo de tales exageraciones, ¿quién sabe si el Sr. Cánovas, puesto en el lugar y con las heridas del Sr. Castelar, habría hecho el discurso de éste en Bilbao!

También sigue todavía siendo objeto de las atenciones de la prensa lo que *La Izquierda Dinástica* ha dicho estos días sobre los peligros de los conservadores en el poder, y la debilidad del principio monárquico desde que mandan los conservadores; notándose que, lo que más ha irritado á los periódicos ministeriales, es lo primero, recogiendo lo segundo sólo en un término secundario.

Y sin embargo, ciego estará el que no vea que, de todas las cosas que ha dicho *La Izquierda Dinástica*, la que tiene mayor fondo de verdad es aquella que se refiere á la expansión y audacia de todos los elementos, por derecha y por izquierda, adversarios de la Monarquía constitucional; porque este estado moral es evidente, y porque también lo es, que se ha detenido el movimiento de aproximación á la Monarquía.

Estuvo ayer muy brillante la inauguración del curso de la Institución Libre de Enseñanza, siendo justamente aplaudida la oración del Sr. Azcárate.

Según nuestras noticias, orilladas ya todas las dificultades, muy en breves se firmará el tratado de comercio con los Estados Unidos.

Este tratado sólo se contraerá á Cuba y Puerto-Rico, siendo inexacta la especie vertida por algunos periódicos de que se iba á extender también á la Península.

Ninguna otra cosa notable.  
Los valores en el Bolsín, continúan con buena tendencia, y en alza.

## LOCAL.

### ANOMALÍAS.

Seguramente habrán llamado la atención de nuestros lectores, como han llamado la nuestra, muy poderosamente por cierto, el contenido de los telegramas que viene recibiendo la prensa de algunos días á esta parte y la conducta que sobre el particular á que nos referimos está observando el Gobierno.

Uno de dichos telegramas, publicado ayer, decía que el día anterior no había ocurrido ningún caso de cólera en Barcelona, lo cual significa que los hubo anteriormente, aunque no se haya dicho de una manera oficial ni se haya tomado medida alguna que se sepa, para cortar el mal en tan importante foco.

Y como este año el Sr. Ministro de la Gobernación, lejos de mostrar empeño en disimular lo que ocurría, ha revelado propósitos de dar á los primeros síntomas de la aparición del cólera en un punto la mayor publicidad posible, sin duda con la plausible intención de impedir así que la enfermedad se propagase por el descuido, de ahí que no haya medios de compaginar el proceder que está hoy siguiendo, con las noticias que circulan ya de una manera desembozada, como si la notoriedad del hecho fuese bastante á desvanecer todo peligro de una aplicación del art. 22 de la ley Provincial.

Y lo más grave del caso es que ya no cabe dudar de la certeza de tales noticias, en primer lugar porque confirman las que ha transmitido la Agencia Fabra otras llegadas por conductos distintos, y en segundo término porque no las desmiente el Gobierno, que, cuando ménos para sincerarse, estaba obligado á hacerlo de una manera categórica.

Tendría gracia, si no se tratase de un asunto tan serio, que después de los apresuramientos que tan censurados han sido, después de las declaraciones que tanto ha prodigado el señor Romero Robledo respecto del cólera en España, después del rigor con que se ha tratado á las poblaciones infestadas, mientras han sido de la categoría de Elche, Balaguer, etcétera, así que se trata de una Ciudad como Barcelona, que pesa mucho en la balanza que maneja aquel Ministro, nos cruzásemos de brazos y permitiésemos que la plaga se desarrollase y extendiese con entera libertad.

Importa mucho averiguar el móvil á que obedece este contraste, y por si hubiese alguien que no supiese acertarlo, cuidan ayer de tirar de la manta el corresponsal telegráfico de nuestro colega *Las Noticias*.

«*El Liberal* asegura (dice el expresado corresponsal) que si se hace la declaración oficial del cólera en Barcelona, costará un conflicto al Gobierno.»

De modo que el Gobierno, y en especial el valiente Sr. Robledo, por temor á un conflicto, hace una excepción en un plan anti-colérico, á favor de la capital del Principado.

¿Y qué conflicto puede ser este? Una de dos: ó de orden público, ó político.

Si lo primero, el temor del Gobierno envuelve la confesión de su importancia; demuestra no ya que el gobierno conservador no puede asegurar el orden, sino que ni siquiera puede tomar medidas de defensa contra la amenaza de una epidemia. Y si lo segundo, demuestra el temor al conflicto una cosa mil veces peor,

esto es, que los conservadores están dispuestos á sacrificar á sus miras políticas la salud de toda España.

Y conste que nosotros ni hemos de abogar por el sistema de las cuarentenas, que hasta hoy se había practicado, ni por el de libertad; abogamos simplemente porque se sujeta al mismo tratamiento á todos los españoles; combatimos la más irritante de las desigualdades que hasta el presente habíamos presenciado.

La consecuencia de todo esto, es obvia; dedúzcala el curioso lector.

Según nuestras noticias la comisión provincial tiene acordado satisfacer con cargo al presupuesto de la corporación, el importe del flete del pontón sanitario de Cabrera.

Digna de elogio es la conducta observada por la Exma. Diputación en asuntos de sanidad, pues en todo lo que atañe á salud pública, siempre se ha hallado pronta á secundar los deseos de la Junta Provincial de Sanidad.

Efecto sin duda de la baja de temperatura experimentada estos últimos días, han aparecido ya en nuestros campos algunos tordos, que indudablemente habrán burlado la vigilancia sanitaria. Apesar de ello, bueno sería que dichas aves se presentaran en gran número, con lo cual tal vez lograríamos que el precio de la carne abaratase algún tanto.

Estos días, lo són de júbilo y regocijo para los vecinos de Sóller y de Deyá, con motivo de poderse utilizar ya por los carruages, la nueva carretera en construcción que enlaza dichos pueblos.

En la lista de los pasajeros que salieron anteayer del Lazareto de observación de San Carlos, figura el M. I. Sr. Fiscal de esta Exma. Audiencia.

En la última sesión celebrada por la Junta Provincial de Sanidad, se acordó el que los buques sujetos á observación, pudiesen efectuarla en el puerto de Cabrera, si atendida la estación en que nos hallamos, creían los capitanes ó navieros que el sitio donde hoy la purgan no ofrecía las debidas seguridades.

Ayer tarde salió escapado de la calle del Mar y en dirección al muelle un caballo que tiraba de un carro, sin que fuese posible detenerlo, tomando á todo escape por el camino de Ronda y en dirección á Levante, ignorando donde fue detenido ni si originó algún percance desagradable. Estamos seguros que á no haber abandonado su puesto el conductor, no hubiera tenido lugar el hecho que relatamos.

Según opinión de algunos médicos y debido á las medidas preventivas adoptadas por la Junta provincial de Sanidad y demás autoridades encargadas de velar por la salud pública, uno de los puntos más sanos y seguros de la Isla, es Palma.

Ayer tarde estuvo espuesto á volcar un carruaje en el momento de cruzar por sobre los rails del tranvía que atraviesa la población.

Ayer apareció una hoja suelta en la que el Colegio médico farmacéutico, protesta de los ataques de que han sido objeto sus colegados por ciertos individuos pertenecientes á la corporación municipal y por algún periódico de esta Ciudad, manifestando que en el caso desgraciado de una invasión epidémica todos ellos sin excepción sabrían cumplir como buenos, probando una vez más los sentimientos caritativos y generosos de que se hallan animados.

A últimos de este mes tendrá lugar en la villa de Petra una solemne función religiosa con motivo de la bendición de la efigie del sagrado corazón de Jesús.

Las noticias que se reciben de los pueblos donde ha terminado ya la vendimia, acusan mayor cantidad de fruto del que se calculaba siendo también satisfactorias las de aquellos pueblos en donde se ha empezado el trasego, pues el vino es de

calidad muy superior al del último año, lo que unido al alza iniciada en Francia permiten augurar un resultado *lisonjero* para los viticultores de esta Isla.

Créese que en el caso de que el célebre tenor Sr. Gayarre vaya á Barcelona conforme tiene ofrecido si dicha población no es invadida por el cólera, tendremos el gusto de oírle por segunda vez en nuestro teatro, en el cual daría dos ó tres funciones, pues así parece lo ha manifestado á algunos amigos que le han escrito en este sentido. De ser cierta la noticia los dilettanti estarán de enorabuena.

Este año figura en la matrícula del Instituto Balear, un quinto del último reemplazo.

Son de nuestro estimado colega *La Opinión* los siguientes sueltos:

«Varios marineros de un buque extranjero bebieron ayer demasiado, promoviendo al retirarse á su embarcación un ruido que llamó la atención de muchos.»

«El lunes al anochecer un carabnero que perseguía por el paseo del Borne y bayoneta en mano, dió contra uno de los árboles de aquel sitio, quedando bastante lastimado. Fue auxiliado por un guardia municipal y la bayoneta que perdió, fue recogida un poco después por un agente de orden público.»

«En las inmediaciones de la estación del Ferro-carril un sujeto armó un escándalo notabilísimo, encarándose con un guardia municipal á quien amenazó con una piedra y rasgó la guerrera de su uniforme.»

Queda anunciada la vacante de la Secretaría del Juzgado municipal de Artá. Los que aspiren á ella han de solicitarla antes del 15 de este mes.

Se anuncia la salida para Ibiza de una comisión de catedráticos de nuestro Instituto para examinar á los alumnos matriculados en aquella isla.

Según dice ayer un colega parece que se proyecta para el domingo 19 una novillada en esta capital con ganado adquirido en Valencia por los empresarios.

Tomamos de nuestro colega *Las Noticias*:

«La multitud de obreros que en la actualidad carecen de trabajo han verificado una reunión en la que se procedió al nombramiento de una comisión para que exponga su afflictivo estado á las autoridades, á fin de alcanzar una pronta solución.»

A esta noticia pone nuestro colega *El Ancora* la siguiente atinada observación:

«Ahora se presenta un caso en que la Junta que hace poco fué nombrada para mejorar la situación de la clase obrera pueda prácticamente cerciorarse del malestar de esa digna clase, y luego influir á fin de que el Gobierno lleve cuanto antes á cabo el proyecto que tiene entre manos para remediar las necesidades del obrero.»

Nosotros creemos que, ha de contribuir á la pronta solución que se desea, el pronto despacho de los géneros retenidos en cuarentena y pendientes de fumigación.

Ayer dejó de existir la apreciable y simpática Doña Carmen Granells, esposa de nuestro amigo D. Emilio Guasp. Dechado de virtudes y querida de cuantos tenían la satisfacción de tratarla, ha pasado ó mejor vida dejando en el mayor desconsuelo á su familia y amigos. Nosotros al hacernos partícipes de su profundo pesar, rogamos al Cielo les dispense la necesaria resignación para sobrellevar tan inmensa desgracia.

El domingo próximo tendrá lugar la tercera y última feria de las que anualmente se celebran en el importante pueblo de Lluchmayor, á pesar de no haber recaído en domingo la festividad de San Miguel, en cuyo caso debían celebrarse cuatro; pues según costumbre tradicional ó por otra causa que ignoramos no puede prolongarse el período de ferias



A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Patzou número 4, frente la Diputación.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.
Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Besch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 reales docena.
Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un to- mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi- das antiguas de Mallorca, 3 cs.
Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
Diarios de navegacion los hay á varios precios.
Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
Aferra qui pot ó el balle dels tres caramulls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

ENFERMOS DE LA VISTA

NOÍMAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical cura- cion de todas las enfermedades de los OJOS Y PARPADOS, CONDENANDO Y SU- PRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y AL TAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que produ- cen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida com- pleta de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia mé- dica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Pe- tersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGÉ, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.ª; BARCELONA, el que con- tará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certifica- do, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 46

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radi- calmente, y las personas pálidas ó de color enfer- mizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, des- pliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y arpuaciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 503, Oxford-street, Londres. No. 3.

TRASLADO

del almacen de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Ca- pital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera donde estaba ú timamente.

Las maquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.

Fotografía Española-Americana

DIRIGIDA POR EL SEÑOR TORRES

PROFESOR DE DIBUJO Y PINTURA.

Rambla 1—Oliva—18 PALMA.

Con objeto de ahorrar al público las molestias que ocasiona el calor en la época ac- tual y especialmente á la numerosa clientela que utiliza los servicios del citado esta- blecimiento, ha dispuesto el Sr. Torres recomendar como las mejores horas para el despacho y para obtener una buena fotografia, desde 8 á 9 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde, aunque en una y otras esté el tiempo nublado ó desapacible.

Se garantiza el parecido y se ofrece toda la perfección que hasta hoy alcanza el arte de la fotografia.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin cau- sar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de en- fermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede gra- duarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se es- tá sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion es- quina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farma- céuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje'ad, desangre ó escorche de sal- encia; fluxiones, sarro, escórbita, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esqui- na á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farma- céuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como ex- ternos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion es- quina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositario:»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA- radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vege- tal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, la- gas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Con-stitucion, es- quina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

83

Se venden en las principales farmacias de España y América.

CURACION SIN OPERAR MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irrita- ciones y todas las manifestaciones Hu- morales, Nerviosas Contagiosas de las Vias urinarias.—Curacion radica- l con el Especifico Americano TOMP- SON.—Franco 24 reales.—Facil medica- cion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.ª toma.—Se remite certificado en viendo su valor en sellos ó giro á F. MA TEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cata luña, 104; Barcelona.—Consultas y Pro- pectos en español, gratis.

39

PAIIMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.